



# ASSEMBLÉE NATIONALE

## 14ème législature

francophonie

Question écrite n° 65289

### Texte de la question

M. Christophe Premat interroge Mme la secrétaire d'État, auprès du ministre des affaires étrangères et du développement international, chargée du développement et de la francophonie, sur les commémorations prévues en 2015 au fort de Joux autour de Toussaint Louverture, héros de l'indépendance d'Haïti qui fut incarcéré dans cette prison. Le président d'Haïti, Michel Martelly a prévu de participer à ces célébrations en France en 2015 ; cette commémoration constitue à cet égard une opportunité historique de rapprocher Haïti et la France afin de nouer de nouveaux partenariats. Cette commémoration pourrait permettre symboliquement d'encourager le rôle de la francophonie dans les Caraïbes grâce à de nouvelles relations et à un regard partagé sur notre histoire commune. Outre la dénonciation de l'esclavage, la France aurait intérêt à profiter de cette célébration pour affirmer son influence dans ce pays. Il aimerait savoir si ces célébrations seront préparées dans cet esprit.

### Texte de la réponse

Le fort de Joux, où Toussaint Louverture a trouvé la mort, est un des principaux lieux de mémoire de la relation franco-haïtienne. C'est pourquoi M. Michel Martelly, président de la République d'Haïti, a souhaité s'y rendre le 1er novembre 2014, lors de sa visite officielle en France et au lendemain de son dernier entretien avec le président de la République. C'était la première fois qu'un chef de l'Etat haïtien rendait hommage au libérateur de Saint-Domingue sur le site même de son incarcération et de son décès, le 7 avril 1803. M. Martelly était accompagné par la ministre des Outre-mer, Mme George Pau-Langevin, ainsi que par deux membres de son gouvernement. Plusieurs élus et personnalités ont participé à cette cérémonie, parmi lesquels le député Mathieu Hanotin, président du groupe d'amitié France-Haïti à l'Assemblée nationale, et Mme Myriam Cottias, présidente du Comité national pour la mémoire et l'histoire de l'esclavage. Le président haïtien a dévoilé une plaque commémorative dans la cellule de Toussaint Louverture. La ministre des Outre-mer a rappelé à cette occasion que « Toussaint Louverture n'est pas seulement le héros du peuple haïtien. Il est l'un de ces hommes qui contribuèrent à donner à nos deux pays, comme à l'humanité en général, une mémoire, une conscience et un honneur. ».

### Données clés

**Auteur :** [M. Christophe Premat](#)

**Circonscription :** Français établis hors de France (3<sup>e</sup> circonscription) - Socialiste, écologiste et républicain

**Type de question :** Question écrite

**Numéro de la question :** 65289

**Rubrique :** Politique extérieure

**Ministère interrogé :** Francophonie

**Ministère attributaire :** Francophonie

**Date(s) clée(s)**

**Question publiée au JO le :** [30 septembre 2014](#), page 8171

**Réponse publiée au JO le : 16 décembre 2014**, page 10542